

## Kommissionsbericht vom 17. Dezember 2014

14-115

### **Wahl von zwei Ersatzmitgliedern des Obergerichts**

#### **Ausgangslage**

Verschiedene Ausstanzgründe (v.a. die gesetzlich verlangte unterschiedliche Besetzung von Beschwerde- und Strafkammer sowie verwandtschaftliche Beziehungen zwischen Richtern am Kantons- und Obergericht) führen dazu, dass am Obergericht häufig Ersatzrichter zum Einsatz kommen, so insbesondere in Strafsachen, aber auch bei kurzfristig anzusetzenden Verhandlungen bei Fürsorgerischer Unterbringung sowie in anderen Fällen. Eine etwas grössere Auswahl an Ersatzrichtern erleichtert es, den Spruchkörper optimal zusammenzusetzen und die Verhandlungen in der erforderlichen Zeit durchzuführen.

Aufgrund der Altersstruktur am Kantons- und am Obergericht ist zudem davon auszugehen, dass es in den nächsten Jahren zu verschiedenen Rücktritten kommen wird. Es wird nicht einfach sein, geeignete und erfahrene Personen für diese Ämter zu finden. Ersatzrichterinnen oder Ersatzrichter können Erfahrungen in richterlicher Funktion sammeln und sich bei einer künftigen Vakanz allenfalls als Nachfolgerin oder Nachfolger eines ordentlichen Richters bewerben.

Die Wahl von zusätzlichen Ersatzrichtern führt zu einer Entlastung der Ausstanzproblematik am Obergericht. Aus finanzieller Sicht ergeben sich keine Nachteile. Ersatzrichter werden nur für konkrete Einsätze entschädigt und erhalten kein Wartegeld. Die Entschädigung ist in § 2 des Dekrets über die Besoldung der Richterinnen und Richter (SHR 180.110) festgelegt.

Zuständig für die Wahl ist der Kantonsrat (Art. 2 Abs. 1 lit. a Justizgesetz). Die Wahlvorbereitungskommission hat entsprechend Antrag zu stellen.

#### **Kommissionsarbeit**

Es sind zwei Bewerbungen eingegangen. Beide Personen wurden zu einem Bewerbungsgespräch eingeladen (17. Dezember 2014). Dabei konnten die aus den schriftlichen Unterlagen gewonnenen Erkenntnisse konkretisiert werden. Simon Meyer hat zur Kenntnis genommen, dass der Amtsantritt erst erfolgen kann, wenn er im Kanton Schaffhausen Wohnsitz hat. Er hat daraufhin erklärt, bei einer allfälligen Wahl seinen Wohnsitz so rasch als möglich in den Kanton Schaffhausen zu verlegen.

Gestützt auf die Bewerbungsunterlagen, die Bewerbungsgespräche und die Beratung schlägt die Wahlvorbereitungskommission zur Wahl als Ersatzrichterin respektive als Ersatzrichter des Obergerichts vor:

#### **Antrag an den Kantonsrat**

**Als Ersatzrichterin respektive als Ersatzrichter des Obergerichts sind für den Rest der Amtsperiode 2013-2016 zu wählen:**

- **Kathrin Knöpfel, geb. 4. November 1976, Tubackackerstrasse 29, 8234 Stetten**
- **Simon Meyer, geb. 30. Mai 1980, Winkelriedstrasse 27, 8006 Zürich**

**Lic. iur. Kathrin Knöpfel** hat in St. Gallen die Kantonsschule besucht. Nach dem Studium in Freiburg (Abschluss 2001) und verschiedenen Praktika im Kanton St. Gallen hat sie das Anwaltspatent erworben (2004). Danach arbeitete sie als Juristin im kantonalen Steueramt St. Gallen (2005-2012), zuletzt als Hauptabteilungsleiterin Spezialsteuern. Danach erfolgte ein Wechsel ins Amtsnotariat Wil (TG), welches sie seit Mitte 2014 als Amtsnotarin leitet. Seit 2010 ist Kathrin Knöpfel zudem Ersatzmitglied in der Prüfungskommission für Rechtsanwälte des Kantons St. Gallen und war von 2009-2012 Lehrbeauftragte für St. Gallisches Steuerrecht an der HSG St. Gallen. Kathrin Knöpfel ist ledig.

**Dr. iur. Simon Meyer** hat in Schaffhausen die Kantonsschule besucht. Nach dem Studium in Zürich (Abschluss 2005) hat er an der University of California (Los Angeles, USA) den LL.M. erworben (2007) und nach der Rückkehr in die Schweiz und dem Gerichtspraktikum (Akzess) am Kantonsgericht das Schaffhauser Anwaltspatent (2008). Danach arbeitete Simon Meyer als Rechtsanwalt für Bär & Karrer AG (2009-2012) und ist seit 2012 Legal Counsel bei Swiss Re in Zürich (v.a. für M&A-Transaktionen und für allgemeine gesellschafts- und vertragsrechtliche Angelegenheiten verschiedener Tochtergesellschaften der Swiss Re). Der Dokortitel wurde ihm von der Universität Zürich im Jahr 2013 verliehen. Simon Meyer ist verheiratet.

Schaffhausen, 17. Dezember 2014

#### **Wahlvorbereitungskommission**

Heinz Rether, Präsident \*

Philippe Brühlmann \*

Samuel Erb \*

Lorenz Laich \*

Peter Neukomm \*

Ernst Landolt, Regierungsrat

Dr. Annette Dolge, Präsidentin des Obergerichts

Werner Oechlin, Präsident des Kantonsgerichts

Peter Sticher, Erster Staatsanwalt

Birgitta Zbinden, Vertreterin der Anwaltskammer

*\* = mit Stimmrecht gemäss Art. 3 Abs. 2 Justizgesetz*